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祈禱之年 
  

1. 教宗方濟各宣布2024年為準備2025年禧年的祈禱年。這意味著他希望我們成為一個特 

   別在今年祈禱的教會，為禧年做準備。我們的祈禱應該是個人的和集體的。所以，今   

   年是熱切禱告的時刻，也是加深我們對禱告的認識和實行禱告的時刻。 

 

禧年 

2. 我想先談談禧年。明年的禧年是教會長期以來慶祝的常規禧年之一。事實上，禧年慶  

   典每二十五年定期舉行一次。但也有不時發生的特殊慶典禧年。2016年我們迎來了一  

   個特殊的慈悲禧年。當然，最後一個普通的禧年是在2000年，標誌著耶穌的誕生。 

 

3. 關於禧年的觀念，我們得回到舊約中。那時，每五十年就有一次禧年。為了理解為什 

   麼會有這個間隔，我們需要回顧並思考守安息日為聖日的命令。安息日是第七日。在 

  《創世紀》的創世故事中我們知道，第七日是天主創造天地工作結束後休息的日子。因 

   此，在安息日，人們會放下工作休息。事實上，關於遵守安息日有非常嚴格的規定。  

   停止一切工作休息的目的是為了將光榮歸於天主。 

 

4. 在基督徒時代，星期日是我們要守的聖日。直到最近，這還是人們不工作的一天。商 

店沒有開門，人們有時間去教會。因此，星期日是一個特別的日子，人們聚集在一起

做彌撒祈禱。在初期沒有晚間彌撒的日子裡，教區成員常常在晚上回到教堂一起祈

禱。通常，這將是祝福。就這樣，主日的祈禱以慶祝聖體聖事開始，又以聖體聖事結

束。當我們觀察這種節奏時，我們可以看到祈禱不僅僅是在教堂的時刻，而是充滿了

人們的一整天。早上，他們在聖體聖事的滋養下，度過了一天剩下的時間，過著他們

所領受的生活，然後回到教堂，以崇拜和讚美結束了這一天。這讓他們準備好在天主

的滋潤和提振下度過本週餘下的時間。 

 

5. 現在讓我回到舊約中禧年的實踐這一點。我們已經看到以“七”為時間區段的重要   

   性。第七天有一個節期（即安息日）。每七年之後，就有一個安息年。在這段時間    

   裡，農民讓他們的土地休息，也讓他們的奴隸休息。四十九年後終於迎來了禧年。要  

   注意這象徵意義：即禧年出現在七次七年之後。禧年的規定可見於《肋未紀》25:8-13： 
 

「你應計算七個安息年，即七乘七年；七個安息年的時期，正是四十九年。這年七月初

十，你應吹號角，即在贖罪節日，你們應在全國內吹起號角，祝聖第五十年，向全國居

民宣布自由；為你們是一喜年，人各歸其祖業，人各返其家庭。第五十年為你們是一喜

年，不可播種；自然生出的，不可收穫；葡萄樹未加修剪而結的葡萄，不可採摘，因為

這是喜年，為你們應是聖年；你們只可吃田地自然生的。在這喜年內，人各歸其祖業。

」 

6. 請注意禧年將會發生什麼事。首先，要宣告自由。這樣做的目的是讓那些曾經是奴   



隸、俘虜或囚犯的人得到一個新的開始。這其實是為了宣揚天主的慈悲，認識到所有

人都是按照天主的肖像受造的，都應該有機會去創造自己的生活。我想起《耶肋米亞

先知書》中的一段。如你所知，先知們不僅僅透過言語傳達來自天主的信息；他們也

透過行動——有時是非常具有像徵意義的行動——來實現這一目標。在《耶肋米亞先

知書》中的一段中，天主告訴耶肋米亞去陶工的棚子裡，觀看陶工的工作。在那裡，

他們會看到陶工將黏土放在轉盆上，塑造出他想要製作的陶器。如果效果不好，陶工

不滿意，他就會繼續塑造它，直到它看起來完全符合他的心意為止。當耶肋米亞看到

這一點時，天主吩咐他到百姓那裡去，告訴他們天主就是這樣對待他們的。請注意這

個訊息：總會有另一次機會。天主會繼續塑造祂的子民，使他們真正按照祂的肖像而

被造。這就是禧年自由宣言的意義所在。這是人們有機會按照天主的肖像被重新塑

造、更新的時刻。這是一個他們可以擺脫人們給他們貼上的標籤並轉向天主的時刻，

天主是他們新生命的來源。 

 

7. 根據《肋未紀》的經文，禧年內要發生的另一件事是人們回到自己的產業和自己的家  

庭。讓我們想想這意味著什麼。這是關於接觸他們的先輩遺下的產業，接觸他們之前

的世代。他們這樣做是為了感謝他們的祖先對這片土地的照顧，在記住這一點的同

時，他們也記住了天主對他們的命令，讓他們成為這片土地的管家。 

 

8. 回到自己的家園也是為了恢復緊張或破裂的愛情連結。因此，禧年呼籲他們和解。和  

   解將會在愛情和整個家庭的幸福中結出果實。 

 

9. 所以，我希望你們能看到禧年是關於更新、關於自由和解放、關於記住天主的創造和 

人類成為大地管家的命令。禧年也提醒人們，《創世紀》中的創世故事也是一個關於人

類軟弱和罪惡的故事。人們知道，儘管最初的人類犯了罪，但天主讓人們知道罪並沒有

最後的決定權。天主有一個願景，要使人類恢復與天主的完全關係。禧年不僅承認罪和

人類脆弱的事實，而且還呼籲暫停，以便人們能夠拋開一切導致罪的因素，讓天主的憐

憫掌管他們的生活。 

 

10. 在我描述禧年的方式中，我希望你們能看到它向人們表明了天主和人類生活的基本故 

事的表達。當然，這個故事在人的一生中的任何一年都在上演，但給予它一整年的時

間，就讓人們有時間和空間沉浸在天主的憐憫之中。 

 

11.我引用了《肋未紀》，即梅瑟律法。但我們亦可以在先知身上看到同樣的態度。也許 

最著名的經文來自《依撒意亞先知書》 61:1-2。先知說：「吾主上主的神臨到我身

上，因為上主給我傅了油，派遣我向貧苦的人傳報喜訊，治療破碎了的心靈，向俘虜宣

告自由，釋放獄中的囚徒，宣佈上主恩慈的喜年。」請注意這裡有同樣的解放訊息，以

及為那些被困或受壓的人打開新開始的可能性。 

 

12.當然，我們都知道耶穌在開始祂的公開傳道時曾引用了同樣的話。當祂把捲軸交還給 

侍者後，在會堂裡坐下時，祂說這些話在他們聽的時候就應驗了。祂將自己描述為上主

恩慈之年的應驗。因此，我們可以說，禧年－即上主恩慈之年－始終以基督為中心。 

我們還記得最後一個禧年是他誕生的2000週年。 



 

 

2025年禧年 

13.在我談論2024年是為2025年禧年作準備的祈禱年之前，我想先談談有關明年禧年的一些 

事。教宗方濟各選取了聖保祿致羅馬人書當中的一些字詞，作為是次禧年的主題：「望

德不叫人蒙羞」（羅馬書5:5）。因此，其重點將放在希望之上。 

 

14.記得我們在《肋未紀》中看到，禧年是人各返其家庭的時候。實際上，這意味著他們參 

與了一次朝聖。這是前往他們祖先土地的——一次朝聖——或一個旅程。這種朝聖的想

法也變得和禧年關聯在一起。在中世紀，世界有許多基督徒朝聖的地點，當中有些沿用

至今。或者今日最著名的朝聖地就是西班牙聖地亞哥德孔波斯特拉的朝聖之路。羅馬和

耶路撒冷也曾是恆常朝聖的目的地。朝聖之旅既關乎旅程，也關乎目的地。不過，當人

們抵達目的地時，他們會去主要的教堂，並且穿過一道只為禧年而開啓的特別之門。 

 

15. 這種做法延續到了今天。教宗指出，在禧年期間，許多人將成爲前往羅馬的朝聖者。

在羅馬有幾間教堂將會開啓聖門。第一間將是聖伯多祿大殿，於今年12月24日開啓聖

門，隨後將是拉特朗聖若望大殿，之後是聖母大殿。最後，於1月5日，羅馬城外的聖保

祿大殿的聖門將被開啓。教宗同時要求世界各地的每座主教座堂，於12月29日的主日，

舉行感恩聖祭，以標誌禧年的開始。各教區可能會將一些教堂命名為朝聖教堂。這意味

著在任何地點，人們都有機會參與某種形式的朝聖之旅。這可能意味著從一座教堂開

始，前往另一座教堂，以致他們最終抵達主教座堂而可以穿越聖門。其象徵意義是：他

們正在穿越的門就是基督。祂自己在《若望福音》告訴我們，祂就是門，祂的羊通過祂

而進入草場。 

 

16.當然，並非只限於在禧年才去朝聖。很多人在其他時間，前往聖殿或特別的地方旅行。 

有時是出於個人的原因。有些人會加入一個朝聖團。下週 CCC 將前往聖瑪利麥琪洛聖

地朝聖。在那裡，我們將請求她把我們的祈禱和她的祈禱結合在一起。 

 

17.明年禧年的主題是希望，我們可見有各種各樣的方式去參與禧年。當中一個顯而易

見的方式就是：讓此時刻成為一個在希望中被更新的時刻。但另一方面就是：我們要成

爲其他人的希望的朝聖者。換句話說，在這個許多人已不再懷抱希望的世界上，我們可

以成爲標記——我們可以成為充滿希望的未來的標記。 

為禧年作準備的祈禱年 

18.稍後，我會多講一點關於希望和我們如何可以成為希望的朝聖者。但首先我想看看為 

   什麼教宗方濟各要以2024年成為為大禧年作準備的祈禱年。 

 

19.某些人在生命中一個重大事件之前，他們通常會作出一些準備，這是普遍的習慣。爲 

你舉幾個例子，我想到即將接受聖秩成為司鐸的人有一個慣例，他會在接受祝聖禮之

前進行退省。這通常大約爲期一週，是一個祈禱的時期。如果我們想到一對即將結婚

的情侶，他們會做一些事以作準備。其中經常提議他們去做的一件事，就是去辦修和

聖事。這是一個祈禱的時刻，也是一個藉著天主的扶助、為他們的婚姻作好準備的時

刻。 

20.我認為我們需要把今年的祈禱年想得有點和那些事例相似。它的重點是為禧年做好準  

   備。如果這個禧年的一個面向是召叫我們去成為希望的朝聖者和大使，那麼，我們就   

   需要向天主祈求使我們成為忠信的朝聖者的力量。 



21.因此，讓我們想一想，當我們祈禱時究竟在發生著什麽事。一個非常簡單的想法是：

祈禱就像與天主的一個對話。教宗方濟各稱之為一個「親密對話」。它是從人的心靈開

始，去接觸天主仁慈的心。這對話能轉化我們的生命。教宗說它應該有如呼吸一般的自

然。如果我們這樣看待祈禱，那麼我們就認定它有如一些經常是我們生命一部份的東

西。我們可以稱之為精神上的氣息或精神上的生命氣息。 

 

22.這可能是我們思考祈禱的另一種方式。我懷疑我們都會認為祈禱是我們在特定的時間 

  所做的事情。所以，我們可能在每個早上都有用在祈禱的時間，或者我們可能在一天   

  結束時，也有一些時間祈禱。我們也會用時間在教堂裡，在彌撒中或只是獨自祈禱。  

  這些時間是很重要的，因為它們讓我們與天主保持聯繫，並深化我們與天主的關係。

我們與天主的關係有點像我們與我們所愛的人的關係。例如，想想一對已婚夫婦：隨著

他們對彼此的愛加深，他們就有著一種即使對方不在場、也能感受到彼此的聯繫。他們

對彼此的愛賦予了他們個別人生的意義，我們也可以說，塑造了他們的身份。祈禱就是

有如這樣的事。祈禱不只是我們所做的一些事，而是變成生命的一項特質。你可以說我

們是活在祈禱的狀態中——因為祈禱是人心與天主的心之間的對話。 

 

23.許多對祈禱認真的人爲了經常沒有時間去做他們喜歡的祈禱而常常感到失望。他們在 

   生活中有很多責任，他們似乎再沒有時間去祈禱。嗯，這是看待我們生活中祈禱的一   

   種方式。但是我們也可以從一個不同的角度去看待祈禱。當我們在執行我們的日常義  

   務之時，我們正在做著的事情可能就是祈禱。我想這就是聖保祿所說「不斷祈禱」的  

   意思。 

 

24.當我們想以這種方式祈禱時，大可以說，在我們的祈禱中，我們開始變得肖似天主。 

   變得肖似天主似乎有點超越我們的想像。我是誰竟說我可以變得肖似天主？ 但是聖若  

   望是這樣說的。他說我們變得相似天主，這樣我們就準備好與祂面對面相見。換句話  

   說，我們的人生任務就是在天主的肖象中成長。現在，天主的肖像在我們身上越明  

   顯，我們就越有天主的心意。我們越有天主的心意，我們就越能看見天主的臨在。我 

   認為這一點尤其重要，因為它塑造了我們看待世界和我們周圍的人的方式。 

 

25.我們的祈禱越多是表達我們與天主的關係，我們就越會在這種關係中成長。所以，讓 

 我們想一下我們在這段關係中遇見的天主。首先要回想耶穌在祂傳教時所做過的事情 

——因為不要忘記，祂帶領人們與祂自己和祂的父建立更深的關係。當耶穌遇見人們

時，祂轉化了他們的生命。祂幫助罪人扭轉了他們的生活。祂治癒病人，以便他們得

以返回會堂和向天主祈禱。祂安慰了受傷的心靈，並賜予他們新的生命。在祂傳教之

初，在納匝肋的會堂裡，祂站起來誦讀了《依撒意亞先知書》的一段話：「『上主的

神臨於我身上，因為衪給我傅了油，派遣我向貧窮人傳報喜訊，向俘虜宣告釋放，向

盲者宣告復明，使受壓迫者獲得自由，宣佈上主恩慈之年。』」（路4:18-19）。思考

這些話的一種方式是，耶穌想他們與神聖的生命一起呼吸。 

 

26.因此，最根本的是，我們的祈禱是一次相遇，跟耶穌和有需要的人和窮人的相遇沒有  

不同。我較早前說過，祈禱是與天主的一個對話。這意味著祈禱是人的心靈與天主仁

慈的心的相遇。教宗提醒我們，只有透過謙卑的祈禱才能獲得憐憫。回想耶穌講論法

利塞人和稅吏上會堂祈禱的比喻。 

 • 「有兩個人上聖殿去祈禱：一個是法利塞人，另一個是稅吏。那個法利塞人立

著，心裏這樣祈禱：天主，我感謝你，因為我不像其他的人，勒索、不義、奸

淫，也不像這個稅吏。我每週兩次禁食，凡我所得的，都捐獻十分之一。那個

稅吏卻遠遠地站著，連舉目望天都不敢，祇是捶著自己的胸膛說：天主，可憐



我這個罪人罷！我告訴你們: 這人下去，到他家裏，成了正義的，而那個人卻

不然。因為凡高舉自己的，必被貶抑；凡貶抑自己的，必被高舉。」 

     （路 18:10-14） 

 •   那個稅吏是祈禱的典範。我們靠近天主爲的是知道我們需要天主。教宗方濟各

向其中一位聽眾強烈表達了這一點，他說：「在祈禱中，是天主要轉化我們，

而不是我們要轉化天主」。 

 

27. 在另一個場合，教宗說：“「祈禱並不是魔杖！」它不是一條死板的公式，只要正確 

地重複，就可以得出所要求的結果。”這種態度會把祈禱看作是做生意，而不是一種

愛的關係。 

 

28. 我想回到之前我提到的話題，就是在祈禱中我們會被轉化。這正是為什麼我們用一年 

 的祈禱來準備禧年。我們這一年的祈禱，尤其是當我們不斷提醒自己是在為禧年做準   

 備時，會讓我們準備好參加禧年。從最基本的層面來說，祈禱既是聆聽天主，也是對  

 天主傾訴。我們可以告訴天主我們所有的需求，但天主也會指引我們如何前進，如何 

 更新自己，和如何接受祂所賦予的生命。這樣，祈禱會準備好我們的心進入禧年，和  

 歡迎天主所賜予的希望。 

 

29. 當我早些時候談到朝聖在實踐禧年的地位時，我提到朝聖者到達目的地時會穿過。教 

宗方濟各利用這扇門的形象來談論祈禱，並將其與禧年的希望主題聯繫起來： 

•「祈禱是望德首要的力量。你祈禱，你的望德就會滋長，它就會進步。我想說，祈

禱會打開望德之門。望德就在那裡，但我要以祈禱來打開那扇大門。」 

（公開接見，2020年5月20日）。 

 

30. 另一件我們想要談論關於祈禱的事情是，祈禱不僅轉化我們，也讓我們能向他人展示 

天主。教宗方濟各談到我們成為天主臨在的「帳棚」： 

• “透過祈禱，聖言再次化成血肉。我們就是那個迎接和保存天主話語的「帳棚」，

好使它們能到訪世界”。... 

• ...“透過祈禱，天主聖言住在我們內，我們也住在它內。聖言激發我們的善意，

支持我們的行動；它賦予我們力量和安寧，即使它挑戰我們，它也會為我們帶來平

安。”（公開接見，2021年1月27日）。 

• 這裡有一些重要的觀點。它們都是關於我們如何作為門徒，將天主的聖言帶入世

界。有時這些似乎超出我們的能力，但天主是與我們同在，引導我們進入寧靜和平

安。我們被提醒，祈禱和我們與天主的關係，不僅是為了我們自己，也是為了世

界。這也是另外一方面，為什麼我們要用「祈禱年」來準備禧年。 

 

更多關於2025年禧年 
31. 教宗方濟各給我們一些指示，說明他為什麼選擇「望德不叫人蒙羞」作為禧年的主      

題。他首先說，在我們每個人的心中，「希望存在於對未來美好事物的渴望和期待之

中，儘管我們不知道未來會帶來什麼」。但他接著指出，有時未來的不確定性會帶來

矛盾的情緒。有時人會感到擔憂或焦慮，猶豫或懷疑。有些人對未來感到悲觀。他

說，「願禧年成為我們所有人在希望中更新的機會」。 

 

32. 方濟各注意到聖保祿在《羅馬書》中，似乎談到了人類不斷發生的的情況，聖保祿指  

出生活有喜有悲、而愛會在試煉中受到考驗，當面對痛苦時，望德可能會衰弱甚至消

失。 

 

33. 我認為方濟各相信，當今世界的情況令許多人難以維持希望。在正式宣佈2025為禧年    



    時，他寫道： 

• 「在我們這個急速節奏的世界，我們習慣於立即想要一切。我們再也沒有時間簡單

地與他人在一起；甚至家庭也很難相聚，享受彼此的陪伴。耐心被狂熱的急切驅趕

走了，這證明是有害的，因為它導致了不耐煩、焦慮甚至毫無理由的暴力，結果是

更多的不快樂和以自我為中心。」 

• 你可以在這些字句中看到有關禧年的核心理念，就是我們要休息，我們要放慢腳

步，我們要回到根本和重要的事情上。這是一個重新設定我們人生的時刻。 

• 禧年是一個以更大的強度和勇氣一起前行的時刻，讓希望能支撐我們。 

 

34. 如果我們要善用這一年的祈禱，那麼我們需要看看教會所稱的「時代的標記」。耶穌  

    談到時代的標記時，告訴人們當看到樹開始結果時，就知道夏天快要來了。或者看看   

    天空，如果看到雲，就知道雨水要來灌溉農作物了。同樣地，我們都應該環顧四周， 

    看看發生了什麼，問問自己，我們生活的時代有什麼標記。 

 

35. 許多人看到我們這個時代的標記，只能聯想到錯誤的事情。他們可以列出一連串當今    

    的弊病。可能是科技對人們生活的影響，或者是社交媒體摧毁了人們的生活。可能是      

    貪婪和腐敗使人們對正常的做生意手段失去信心。可能是在暴力上升中看到的生命貶  

    值。這份清單可以繼續下去。但請注意，在這些情況下，對未來的展望會非常有限。 

    最近我聽到一些評論說，有些年輕人決定不生育，因為他們不希望孩子面對一個看起  

    來比現在世界更糟糕的未來。 

 

36. 這就是為什麼教宗方濟各要求我們在禧年期間重新激活希望的美德。在一句非常簡單 

    的話中，他總結了對禧年的期望：「世人要看到世上的善，這樣就不會陷入被邪惡和 

    暴力所淹沒的誘惑中」。他要求我們在時代的標記中認識到「人類心靈對天主拯救臨 

    在的渴望」。他把對世界和平的渴望作為他的第一個希望標記，即使世界再次陷入戰 

    爭的悲劇中。他說，「願禧年提醒我們，那些締造和平的人要被稱為『天主的子女』   

   （瑪5:9）」。 

 

為什麼我們在這個「祈禱年」祈禱？ 
37. 當我們想到時代的標記時，我們開始明白為什麼世界現在最可能需要的是希望。 

 

38. 我們用這一年來祈禱，為的是準備我們自己的心靈和思想，來接受天主希望之禮。我 

    所談到的祈禱，是一種喚醒我們要放慢腳步並要耐心的祈禱。它喚醒我們要聆聽天主    

    的話語，以便我們能聽到大地的呼喊和有需要者及絕望者的呼喊。它喚醒我們聆聽天 

    主的希望之語。 

 

39. 當我們祈禱時，我們是準備自己迎接在禧年期間，會到來的希望的更新。透過祈禱， 

    我們尋求那將支撐我們一生的平安和寧靜。 

 

40. 但我認為我們今年的祈禱可以做到更多。隨著我們越來越接近成為天主的肖像，並且 

    越來越多地承担天主的心思時，我們也在準備自己成為禧年期間的希望大使。我們不 

    應該懷疑，我們對身邊的人可以產生的積極影響。我們不應該懷疑，天主會使用我們 

    作為希望的工具。正如教宗方濟各所說，基督徒團體應該站在最前線的位置，為那些 

    失去希望的人提供希望。 

https://dictionary.cambridge.org/dictionary/chinese-traditional-english/%E4%BD%8D%E7%BD%AE

